

RAPPORT – FONDS D'URGENCE (PROJET-PILOTE)**CHICHIGUA DE CUPEY & PANCHO MATEO (MONTELLANO)****RÉPUBLIQUE DOMINICAINE****27 JANVIER AU 22 AVRIL 2023****Collaborateurs locaux – Communauté haïtienne**

Iglesia Union en El Espiritu Santo, Chichigua de Cupey :

M. Pierre Mares, Pasteur

M. Guillermo Ramirez, Assistant-pasteur

Iglesia Cristiana Reformada, Pancho Mateo (Montellano) :

M. Raymond Germain, Pasteur

COMMUNAUTÉ - PANCHO MATEO

Pour ce qui est de Pancho Mateo, nous enregistrons à ce jour 6 familles sur 9 (66%) qui sont toujours actives depuis novembre 2022. On a perdu 3 membres au cours de la période pour les raisons suivantes :

- 1 membre n'était plus admissible à notre programme alimentaire suite à une réévaluation de son dossier
- 2 membres se sont désistés du programme alimentaire en janvier et février 2023.

COMMUNAUTÉ - CHICHIGUA DE CUPEY

En ce qui concerne Chichigua de Cupey, nous enregistrons à ce jour 7 familles sur 14 (50%) qui sont demeurées depuis octobre 2022. On a donc perdu 7 membres en cours de route pour les raisons suivantes :

- 1 membre n'était plus admissible à notre programme alimentaire suite à une réévaluation de son dossier.
- 1 membre utilisait l'argent du FU appartenant à un autre membre.
- 3 membres ont utilisé leur FU pour des raisons non justifiées.
- 1 membre s'est désisté du programme alimentaire en janvier 2023.
- 1 membre empruntait de l'argent en guise de contribution à son FU et retournait l'argent immédiatement après notre vérification mensuelle.

NOUVELLE RÈGLE - PÉNALITÉS

A partir du mois de mars, nous avons dû ajuster le tir en prenant la décision d'appliquer une nouvelle règle comportant des pénalités. Cette nouvelle règle a pour objectif de dissuader les membres de faire des dépôts partiels ou de ne pas faire de dépôt mensuel sur une base régulière. En proportion des sommes manquantes au FU, des aliments sont retirés du sac d'épicerie (*voir fichier 'Pénalités DA_Dépôt incomplet au FU V2.pdf pour connaître les pénalités*).

RELEVÉ - POINTS POSITIFS

Voici les points positifs qui sont ressortis durant le projet-pilote :

- 1) 1 famille, détentrice de la carte nationale d'identification dominicaine (cédula), a suivi notre conseil et a fait l'ouverture d'un compte bancaire.
- 2) Les pénalités appliquées sur le sac d'épicerie sont à la fois très dissuasives et efficaces pour les inciter à faire des dépôts complets et réguliers.
- 3) Un de nos bénéficiaires, chauffeur de mototaxi, a eu un grave accident de la route. Sa conjointe s'est adressée au groupe de bénéficiaires en apportant un témoignage durant lequel elle a affirmé que le FU les avait aidés pendant cette période difficile.
- 4) Nous avons constaté un changement majeur chez nos bénéficiaires après les mois qui ont suivi ce témoignage. Sans exception, ils sont tous venus avec la totalité de leurs économies mensuelles. Avant, il fallait insister auprès de certaines personnes pour qu'elles apportent le montant qui leur avait été fixé dès le début du projet-pilote. Il semblerait qu'elles soient maintenant convaincues du bien-fondé du FU.

RELEVÉ - POINTS NÉGATIFS

Jusqu'à maintenant, voici les points négatifs que nous avons relevés :

- 1) Après les 3 premiers mois, près de 42% des membres ont abandonné.
- 2) Plusieurs contribuent au FU par obligation pour bénéficier du sac d'épicerie.
- 3) Plusieurs membres ne voient pas l'importance d'avoir un FU à moins d'avoir un exemple réel sous les yeux d'utilisation du FU dans une situation critique.

- 4) La grande majorité de nos bénéficiaires sont des 'sans papier'. Ils ne peuvent donc pas ouvrir de compte bancaire. C'est alors qu'ils utilisent une petite caisse au domicile.
- 5) Cette façon de faire représente des risques élevés (voir point no. 4) :
 - Perte du FU suite à un vol ou un incendie.
 - Trop grande facilité d'accès à l'argent.
 - Tentations d'effectuer des décaissements.

PÉRENNITÉ

Lors de nos dernières distributions alimentaires, nous nous sommes entretenues avec nos bénéficiaires sur la nécessité de continuer à contribuer à leur FU afin d'atteindre l'objectif de 3 mois de salaire.

Il est prévu à notre retour en septembre 2023 de rencontrer ces familles. Il nous sera alors possible de répondre à ce qui suit :

- 1) Ont-ils eu de la difficulté à se motiver ?
- 2) Ont-ils gardé de la constance ?
- 3) Ont-ils fait preuve de discipline ?
- 4) Ont-ils fait des contributions à leur FU ?
- 5) Quelle a été la fréquence des contributions ?
- 6) Ont-ils fait leurs contributions de façon partielle ou entière ?
- 7) Ont-ils fait des retraits ? Si oui, quelles sont les raisons ?
- 8) Est-ce que l'absence d'une aide alimentaire a eu des impacts sur leurs contributions ? Dans quelle mesure ?
- 9) Est-ce que l'absence d'un suivi mensuel a eu des conséquences ? Si oui, lesquelles ?

CONCLUSION

En conclusion, le projet-pilote a bien fonctionné auprès de 58% de nos bénéficiaires des communautés de Pancho Mateo et Chichigua de Cupey durant les 6 premiers mois, soit d'octobre 2022 à avril 2023.

Comme il a été mentionné dans le 1^{er} rapport, le projet-pilote se terminera en novembre 2023. Après notre suivi à l'automne 2023 auprès des familles, nous pourrons évaluer si le projet-pilote permettra la mise en place permanente d'un nouveau programme complémentaire à notre programme alimentaire.

Coût pour réaliser le projet-pilote : 0\$

Rapport rédigé par Céline Petitclerc